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在刚过去的跨代活动里，看到苏妙

香姐在台前唱“人算什么”，让我想

起一件往事。我13岁来新加坡念

书，就和很多香港学生一样参加了

怀恩堂的华语崇拜，过后在15岁就

受洗成为会友。当时没有青少年崇

拜，很多的学生，包括我在内，第

一个参与的事奉就是诗班。当时我

参加女低音部，和妙香姐属同一声

部。一个是“初出茅庐”，一个是“诗

班老手”，我们肩并肩地一同练习。

妙香姐很照顾我这个小妹妹。记得

有一次，她还免费请我去演奏厅看

她有份演出的歌剧。那是我第一次

观赏如此专业的歌剧演出，印象十

分难忘。在诗班里事奉，除了喜欢

以歌声赞美 神以外，我也特别喜欢

诗班员之间的情谊。当时我们几个

年青人诗班练习后常常换个地方“

续摊”，有时继续唱歌，有时谈天

说地：讨论生活学校的事，讨论神

学观点和信仰问题。那种脑力激荡

和“铁和铁磨出刃来”的经历，都

成为以后我们的信仰的奠基石。

 大学毕业后，我在医院的工作

需要值班，也十分繁重，无法继续

参加主日诗班和儿童主日学的事

奉。有一阵子难免觉得与教会生活

有点脱节。有一天，我接到消息，教

会的一位青年洪隽衡弟兄在路上

遭到匪徒袭击，受了重伤，送到我

工作的医院来救治。隽衡弟兄还是

小学生时，我是他的主日学老师。

听到消息，大家都忧心如焚。那天

很多教会的弟兄姐妹聚集在医院

大堂的一个角落，一起同心为隽衡

弟兄祷告。过了这么多年，那一幕

到如今还历历在目。那时候我深深

地体会到什么叫做互为肢体：一个

肢体受伤，我们全体都感到痛苦。

在隽衡弟兄康复的期间，许多弟兄

姐妹都继续扶持他和他的父母一

家。在我们这些晚辈眼中，《圣经》

中爱的教导不只是纸上谈兵，而是

能真真实实活出来的实际行动。

 《圣经》说：“与喜乐的人同喜

乐，与哀伤的人同哀伤”。让我深切

体会到华语崇拜是“主里一家”，往

往是办红白事的时候。我们小组里

的弟兄姐妹的婚礼，包括我自己的婚

礼在内，都是华语崇拜的弟兄姐妹一

手包办的。从筹划、摄影、司琴、祷

告、勉励到证婚，都是承蒙教会弟兄

姐妹和牧者的支持。当年我们婚礼中

的两位可爱的花童，现在都成了青年

了。至于白事，这些年来，我参与了不

少华语崇拜的追思礼拜，当中有长辈

的，也有同辈的。无论追思礼拜是在

殡仪馆还是组屋楼下，还是隔壁的天

主教堂举行，我们牧师的证道，弟兄

姐妹带领的诗歌和祷告，都提醒我

因着耶稣基督，我们在永恒里面有盼

望，这带给我极大的安慰。

 回想自己在华语崇拜这三十多

年里，很多美好的事情和深刻的情

谊，是在主日崇拜时间以外发生和

建立的。如果我们只是当主日崇拜

那一个到一个半小时的会友，即崇

拜开始时进来，结束时就匆匆离开，

我们就会错过了多少的美好，无法

领略到耶稣建立教会叫我们互为肢

体的本意。这些骨肉之情以外的手

足之情，往往是在我们在这个属灵

的家里一同在事奉并肩作战，一同

在人生不同的季节经历了起起落落

中孕育出来的。还有很多很多在华

语崇拜深刻的情谊和经历，因篇幅

有限，不能尽录，但为着这一切我向 

神献上感恩。甚愿华语崇拜能在往

后的日子，继续成为多人的祝福。

我的华语崇拜   周慕仪
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今年是怀恩堂华语崇拜四十周年的

庆典，我的心中充满了感恩与喜悦。

虽然我个人只在这四十年的历史中走

过了其中的一部分（我是1996年才加

入华语崇拜），但这段时光深深地印

刻在我的生命里。回顾这些年来的经

历，我不仅在这里找到属于自己的属

灵家园，更通过五个“数算”，看到了 

神在我生命中的每一次带领和祝福。 

一 . 	数算上帝的美丽：	
上帝的美丽在每个瞬间	

 上帝的美丽是如此真实，已经

渗透到我的每一段信仰旅程中。记得

第一次参加华语崇拜时，我深深被那

讲台信息，诗歌敬拜和 神的同在所

打动。那时，我知道自己要在这里落

脚，因为上帝的美丽通过每一位弟兄

姊妹的生命不断展现出来。在每一场

崇拜，每一次主日学，每一次小组聚

会，我都感受到 神的美丽就在我们

中间。数算上帝的美丽，让我不断在

细微的日常中发现 的钉痕手，不论

是平静的日子还是风雨的时刻，都在

那里引领着我。 

二 . 	数算教会的美丽：	
在华语崇拜中找到家的温暖	

 怀恩堂华语崇拜，是我生命中

一个特别的地方。在这里，我男朋友

廖伟荣接受浸礼，然后我俩也在这

里举办了婚礼，组织了家庭，有两个

宝贝儿子，他们从小在教会长大至今

还在青少年崇拜。教会的美丽不仅体

现在外在的变化，更体现在每一位

弟兄姊妹的付出和爱中。回想这二十

多年的时光，我看到的是一个充满温

暖和支持的大家庭。每一次的关怀，

每一次的鼓励，都是 神在我们之间

建立的桥梁。当我数算教会的美丽

时，我感恩每一位曾经在我生命中留

下痕迹的弟兄姐妹，正是他们让我

在这里找到了归属感。 

三 . 	数算上帝的信实：上帝
从未离开	

 我在华语崇拜经历了上帝的信

实和保守，让我深受感动。我记得每

一个低谷、每一次困惑，那时我总能

在祷告中寻找到神的安慰与指引；

尤其是在2000年6月，我的大儿子在

一出生就患上了严重的肺炎，甚至需

要在重症监护室待了35天。在那段

日子里，我们的信仰经历了极大的考

验，但也因为 神的奇妙医治，我们得

到了极大的安慰和恢复。上帝不仅完

全恢复了儿子的健康，甚至他的智力

也完全没有受到影响。看到 神如何

在我生命的每个阶段带领我，带领这

个教会和许许多多弟兄姐妹都经历 

神的同在。上帝的信实不仅仅是过

去的历史，它是我每天活在其中的力

量。数算 神的信实，让我在每一次的

挑战中都更加坚定，不管前方的道

路如何，我知道 神始终与我同在。 

四 . 	数算恩赐的美丽：服事
中见证 	神的恩典 

 上帝赐予我们的每一份恩赐，不

是偶然，而是为了在 的国度中有所

贡献。在华语崇拜的这段旅程中，我

经历了如何在服事中发现自己独特的

恩赐，并通过这些恩赐去荣耀 神。从

1997年开始，我参加事奉当一名主日

学老师，后来在2003年开始当怀恩

小组的组长，直至2023年我才愿意

当委员。刚开始时我对自己的能力并

没有太多信心，但在华语崇拜的大家

庭中，我看到了无数的弟兄姐妹用他

们的恩赐一起建造教会。这种彼此合

作、共同服侍的力量让我深受触动。

数算恩赐的美丽，让我看见在 神的带

领下，我们每个人的恩赐都能够在教

会中发光发亮，这不仅是个人的成长，

也是教会共同的荣耀。 

五 . 	数算身上的宝藏：上帝
的呼召也在日常中显现	

 上帝在我们每个人生命中所赋

予的宝藏，是需要我们在日常生活中

不断发掘的。在我加入华语崇拜以

来，我是透过不同的学习，参加门训

等等，慢慢地发现自己身上所隐藏

的潜力，这些潜力不仅仅是能力的提

升，更是 神在我生命中逐步显现的旨

意。原来这些宝藏是要在日常生活中

慷慨地发挥出来。我并非单单为自己

活，而是 神的器皿， 呼召我去活出

的计划，并将 的祝福带到 特定

为我安排的区域。只要我愿意去做的

话， 必会得到荣耀！ 

数算每一天的恩典与爱	

 今天，华语崇拜已走过四十年

的岁月，而我也已经在这段旅程中走

过近三十年。每一年的经历、每一个

脚步，都让我更加深刻地体会到“数

算”的意义。这不仅仅是一个回顾的

动作，而是一个在日常中不断进行的

过程。今天，我感谢 神通过这五个“

数算”让我看见华语崇拜在我生命中

的美好，也让我在这个大家庭不断成

长，彼此珍惜，越来越爱主。 

感谢神，感谢华语崇拜。 

感恩能够见证 神在四十年里 

在 华 语 崇 拜 奇 妙 的 作

为。1983年4月17日我从香港到了

新加坡，那天是新加坡有史以来

最热的一天，当我从舒适的冷 气

机场走出，去搭巴士的时候，才领

教到新加坡的热情。

 感恩的是我从学生时代来到新

加坡，事奉的方向一直离不开学生

事工，从香港学生事工，到国际学生

关怀事工，到最後参与教育部的教

育工作，看到 神如何一步一步装备

我去关怀学生们，向他们传福音。

 1985年陈方牧师与师母在华语

崇拜开展了香港学生事工，由1985

年到1997年是香港学生来新加坡的

全盛时期，十几年里相信有超过两

百位学生来到新加坡读书。当时来

怀恩堂实习的新加坡神学院学生，

包括许顺明牧师和戴惠芬传道，每

周风雨不改地去到学生宿舍带领查

经，而当时的神学院院长麦希真牧

师和师母，胡问宪牧师和师母，都会

煮好老火汤邀请学生去家中听道。

陈方牧师和师母就会安排在怀恩堂

的学生，每年过年去不同家庭吃团

年饭。从他们身上，我学习到如何

付出爱心，做在最小的弟兄身上。

 而怀恩堂在迎新和往后继续

栽培、关怀、传福音、受洗和牧养

的弟兄姐 妹，相信超过一百人。

今天学生们散居在中国、香港、台

湾、英国、加拿大和美国，有奉献

全职事奉 神的牧者和校牧，也有

在职场上忠心事主的弟兄姐妹。

去年在新加坡和回香港时候我和

嘉龄有机会和当中的二十多位过

去的香港学生重逢，让我们最得安

慰和感恩的是，虽然面对生活的压

力，大多数还是保持着像当初对

主的信心，有一些更积极地在他们

的职场生活中见证和带领别人信

主。留在新加坡的，有很多还留在

怀恩堂事奉，有当执事、诗班、委

员和各层面的事奉，在我们的生命

中继续为主发光。

 第二个阶段是国际学生关怀

事工，在过去的二十年里，我们接

触了超过十五位从中国，台湾和马

来西亚来新加坡求学的学生。我

们成为新加坡 旅景点的常客，也

成为了他们在新加坡唯一的长辈，

与他们一起渡过不同的经历。其

中一位姐妹，在离开了新加坡十几

年后，在面书与我分享她受洗的消

息，告诉我们有一次我带她去怀恩

堂参加浸礼，全程为她翻译，那是

她第一次认识耶稣。深信福音的种

子已经洒在他们的心田，求 神让他

们能够相信并接受基督。

 最后就是我过去三年在教育

部一所中学任职的时候，感谢 神让

我把过去在怀恩堂与学生相处的经

历，和在职场所学习的技巧，都可

以用在学校里。每三个月负责早会

和向一千两百位学生和一百位老

师分享福音。我才体会到 神一直透

过怀恩堂华语崇拜和职场的工作，

预备我去参与学校的事奉。

 我记得陈方师母曾经用《以斯

帖记》来讲道，最深刻的那句经文是

末底改与以斯帖说：“焉知你得了王

后的位分，不是为现今的机会吗？”我

常觉得我们一生的生命转眼即逝，

但 神在我们一生中装备我们，让我

们处於某个岗位上，可能就是要我

们完成 的使命。问题是当机会来

临时，可能前面怎样走还是模糊不

清，让我们感到战战兢兢，但我们

的回应是“为许多的事思虑烦扰”还

是“我要在不多的事上有忠心”？盼

望我们在仰望华语崇拜下一个四十

年的时候，好好把握 神给我们的机

会，忠心完成主给我们的托付。
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怀恩堂华语崇拜的弟兄姐妹们，不管男女老少，在

今年一起纪念和欢庆堂会，靠着 神丰盛的恩典和带

领，迈入了40周年的成立。相信每一个华语崇拜的会

友，除了对 神心存感恩，还是感恩！

我和家人是在2005年来到了这个属灵大家庭。不知

不觉，我们一家成为 神家的一份子也已有二十年了。

回顾这些年来我在华语崇拜的点点滴滴，起起落落，

不少的回忆纷纷地浮现在我的脑海中。

一 .回转
 我第一次踏入怀恩堂的大堂参加华语崇拜的主日

崇拜，是在2005年3月的一个主日。在之前的半年里，

家里发生了一件令我深感无助，且心灵破碎的事。经过

了那半年的挣扎，我就联络了好友胡财荣弟兄，想来他

崇拜的教会，希望得到心灵的医治。其实，我、财荣，还

有一群朋友在读中学时参加一个教会的青少年生活营

时，就决志信主了；但是我们不久就离开了 神。后来财

荣弟兄回转了，我也知道他一直为我和那群迷失的朋友

祷告。我想是垂听祷告的 神，借着圣灵感动我联络财

荣弟兄吧！后来，我也把太太雅洁和三个孩子带到华语

崇拜，开启了我们一家人的人生转捩点！感谢 神对我们

不离不弃的爱，让我和家人能与 建立美好的关系，经

历 的信实，蒙 的恩典和祝福，得到了丰盛的生命！

二 .恩师
 除了参加主日崇拜，我和太太雅洁也参加了叶

恩汉师母教导的信仰探讨班。约一年后，我和雅洁在

2006年8月洗礼，正式加入教会。我们都非常尊敬叶

师母，她是我们刚踏上信仰之旅时的属灵恩师。虽然

叶师母已是年迈，但是她在班上教导我们时，充满了活

力，也总以深入浅出的方式，满有智慧和很有耐心地一

一解答我们对基督教信仰和《圣经》的疑问。我和雅

洁决定洗礼，一方面是因为叶师母教导有方，另一方面

是因我们从叶师母的身上看到了主耶稣基督的样式，

显明了我们所信靠的，确实是一位又真又活的 神。叶

师母对我们付出真挚的爱，不时在周日打电话联系我

们，给予的关怀和祷告，深深感动了我们。所谓恩师难

求，我们非常感谢主在我们灵命启蒙时赐给我们这么

好的导师。她常常提醒我们的一句话，我们都铭记在

心：千万别做一个糊里糊涂的基督徒！

三 .灵友
 我成为基督徒之后，所要行走的天路，必会遇上顺

境和逆境，可我们也深信有 神与我们同在。另外，在华语

崇拜有一群较亲密的弟兄姐妹与我同行，这无疑是 神的

祝福。特别是当我落入属灵低谷时，得到他们的祷告和扶

持；在我犯错时警醒和督责我；有他们和我一同伤悲，一

同欢喜，也极其重要。我实在感恩在我的华语崇拜，结识

了这些爱 神爱人的弟兄姐妹，让我一路走来，不觉孤单，

并通过他们生命的见证，让我有学习的楷模，做一个有感

染力的基督徒。特别是财荣弟兄，一个和我有48年情谊

的灵友。感谢 神，安排了这些弟兄姐妹，帮助我的成长！

四 .团契
 团契生活是一个基督徒建立成熟的属灵生命不可

或缺的成长途径。弟兄姐妹们在团契中以生命影响生

命，分享他们生活中所尝到的酸甜苦辣，并用安慰、鼓

励的话语，祷告和爱的行动彼此造就。

 “云彩轩”是我来到华语崇拜后，就一直所属的小

组。我很喜欢组员之间那份不分你我的关系，知道我们

都可以从每个组员身上，学习怎么成为合 神心意的基督

徒。大家时时无私地付出时间和精力，彼此守望。每个

星期一晚上十点，大家会异地同心地为组里的青少年祷

告。每个星期三中午，我们也会为还未信主的亲友祷告。

 我们也相信 神给每个组员不同的恩赐，让大家

负责带领组里的各项活动，如查经、祷告、关怀和康乐

等。大家各尽其职，一同喜乐地彼此服事。如果还没参

加任何生命小组的弟兄姐妹，我鼓励你们去参加小组，

在主里享受美好的团契！

五 .旷野
 自从受大家爱戴的陈方师母在2010年卸下了华语

崇拜牧者一职之后，我的华语崇拜在短短的15年里，

因着不同的原因，来来去去就更换了不少的牧者来“牧

养”我们，可说是经历了好几轮的‘改朝换代’。这段时

间，面对这样的光景，有华语崇拜的弟兄姐妹们感觉自

己就像在旷野中迷失的羊群，欠缺牧养，也情有可原，

不足为奇。其实，在这期间，确实有不少弟兄姐妹，尤

其是职青的群体，相继离开了教会。实话实说，我也曾

有过要转去别的教会的念头。但是很感恩 神给华语崇

拜预备了一些忠心的教会领袖，不管谁是华语崇拜的

牧者，这些领袖们本着一颗爱主的心，这些年来在委员

会不遗余力，毫无抱怨地服事华语崇拜的弟兄姐妹。

他们的生命见证激励我，也要留下来与他们同工，并肩

作战。当时，我想：我是一个不完美和蒙恩的罪人，教

会也是由一群不完美的人聚在一起，同来敬拜一个完

美的神的地方。既然我不完美，那我凭什么要求教会、

堂会、教牧和长执都完美呢？圣灵嘱咐我，与其离开教

会，我能留下来为主做些什么来改善情况？我只要定睛

仰望主耶稣基督，为 而活就是了。因此，我没有离开

教会，没有离开华语崇拜，而是让 神领我离开了旷野。

后来，感谢 神的恩典和带领，苏传道来到华语崇拜以

后的近几年，一艘动荡的船也总算终于渡过了危海，找

到了稳妥勇往直前的方向。愿 神继续带领我们复兴教

会和华语崇拜，成为一个门徒导向的大使命教会。

六 .事奉
 一个爱主的基督徒，必存着感恩和谦卑的心，必

以遵行 所传的道，并甘心乐意地事奉主耶稣基督，

来回应 道成肉身，在十字架上为我们的罪流血舍命

的大爱。我能使用 神给我的恩赐来事奉 ，是我的

福分。我能够和一群弟兄姐妹在各个事工上喜乐地同

工，是我的莫大福分。但神给我最大的福分，就是能和

雅洁同心事奉主。在家里共筑家庭祭坛，在华语崇拜

委员会互相扶持彼此的事工，在生命小组里一起服事

组员。希望有更多的弟兄姐妹和夫妻愿意参与华语崇

拜的事工，享受同心事奉主的喜乐！

七 .展望
 我曾想过，十年以后的华语崇拜会是一个什么

样的堂会？人数会越来越少吗？将来会有多少个青少

年愿意在华语崇拜敬拜 神？华语崇拜会改变主日崇

拜的敬拜方式吗？我们能兴起一群年少有为的领袖

来带领华语崇拜吗？对未来的展望，我茫无头绪，完

全没有答案。但我深信，只要我们华语崇拜的每个人

日复一日，年复一年，尽心、尽意、尽性和尽力地去爱

我们的 神， 是信实的， 爱 的儿女， 的意念

高过人的意念， 知道我们需要什么。在 的时间，

必启示我们，供应给我们最好的。就让我们耐心等

待，相信 神给未来的华语崇拜所定的计划吧！因为

的恩典，怜悯和慈爱，从未离开过我们的华语崇拜！

不可忘记 
祂的一切恩惠

55我的华语崇拜余东海

28年前，当我转会到怀恩堂华语崇拜时，感觉就像回

到母会一样熟悉。因为当时华语崇拜牧者陈方师母，

是我母会青年团契的团长，可以说是我的信仰启蒙导

师。虽然如此，参加华语崇拜也有挑战。因为当时教

会还没有青少年崇拜，我的少年女儿只跟着我们夫妇

俩一起参加成人崇拜。当女儿参加少年主日学或团契

时，她一时无法适应。因为当时的少年人大多数是香

港移民的孩子，私底下他们都用粤语交谈，我女儿听

不懂，更不会讲，因此她向我们夫妇俩要求是否可以

不要参加少年活动。我们夫妇就给了她一个解决方

法，就是不要理会语言上的问题，只管用华语或英语

与大家交谈，这样大家就会慢慢迁就你的。经过一段

日子大家也适应她，她也适应了大家。

 我要谢谢华语崇拜的弟兄姐妹的关怀，让我

很快就融入华语崇拜这个大家庭。在华语崇拜，

上帝也给了我启蒙的事奉培训， 不因我曾在母

会执事会事奉多年，而给我跳级，还是像在母会一

样，从教会门口的事奉（派周刊）开始。我要感恩，

因着参加华语崇拜，让我有机会参与乐龄事工，也

就让我有机会完成教会五个年龄层的事奉：儿童、

少年、青年、成人和老年。虽然在我的事奉谈不上

完美，但能在这五个年龄层的事奉上走一圈，也可

说是有一点小成绩。

 在华语崇拜庆祝成立四十周年的当儿，我也来

到了古稀之年，心中挣扎着是否该卸下事奉岗位，或

者再冲刺多八年，达到摩西开始事奉的年岁才卸下事

奉岗位。祷告许久后，我将这挣扎交托给主，因为是

否能再冲刺很大程度是决定于身体的健康状况。

 再次感恩，在华语崇拜深深地感受到弟兄姐

妹给予的支持、关怀和鼓励，因此与大家建立了深

厚的弟兄姐妹情。

为家的事奉
“我的心哪，你要称颂耶和华，不可 

忘记他的一切恩惠”（诗103:2）
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在怀恩堂华语崇拜成立15周

年时，我的姐 姐带我来到

了怀恩堂。在那一天之前，我从来

没有去过任何一间教会，却去过很

多间佛庙礼佛和庙宇求签。我自认

身为华人，应该信仰佛教或道教。

我以为基督教和天主教都是属于

那些崇洋、只说英语的华人所选

择的宗教信仰，所以我绝对不会成

为基督徒。那一天，我在大堂门口

遇到罗天恩执事（后来成为我们的

传道人），他很友善地对我说：“

欢迎你来怀恩堂。”我对他的回应

是：“我来这里是有其他目的，并

不是要来认识你们的上帝。” 他

马上笑着说：“每个人来教会都有

其目的，希望 的目的能达到。”

 那一天崇拜开始的齐声赞美，

唱的一首诗歌是赞美之泉的《除

祢以外》。我很惊讶基督教歌曲怎

么会有中国传统音乐的曲风？歌

词还如此感人。到底这个“祢”是

谁？竟能擦干人的眼泪和带给人

安慰。我根本没有打算到教会寻

找信仰，我是想要来教会认识一

位姐妹，为咨询与工作相关的专业

课程。结果，上帝在那一天寻找了

我，我遇见了主耶稣，我对 产生

了好奇和兴趣，并愿意留下来继

续参加崇拜后的信仰探讨班。当

时灏泓弟兄和晓华姐妹是我的老

师，灏泓弟兄念了一段经文，说：“

人算什么，祢竟顾念他！世人算什么，

祢竟眷顾他！”我心想：他怎么能

如此贬低人类？人可是很珍贵、很

了不起的。《圣经》竟如此地藐视

人类，说人类比天使微小，这世上

哪里有天使？接着，他说了一个比

喻：蚂蚁绝对不知道人可以看到它

们的生活一切，上帝就像人看蚂蚁

一样的看着我们。上帝还把自己

成为蚂蚁，来和蚂蚁生活……那

一天是我第一次接触《圣经》。我

觉得上信仰探讨班很有趣，老师

们所说的内容都是我从来没有听

过的。那个时代的手机还不能用

来下载圣经，所以我姐姐就把她

的《圣经》送给我阅读。我从小就

很喜欢阅读，所以很快地就把《创

世记》当故事看完了。从中我相信

上帝创造天地和世上一切万物，也

包括我自己。当我还在阅读《出埃

及记》时，婷晖姐妹就问我要不要

相信主耶稣，我说：“等我把《圣

经》读明白了再说，我还有很多不

了解。”她说：“你不可能把整本 

《圣 经》读明白，只有决 志信主

后，上帝赐下的圣灵才会让你真的

明白《圣经》的教导。” 

 好了，我要 在 这里坦诚一件

事，当时的我其实还没真正相信和

信靠主耶稣，我只是想要有婷晖

姐妹说的圣灵，来明白《圣经》在

说什么，所以我就和婷晖姐妹做

了决志祷告，并决定洗礼加入了教

会。我记得在查问信德的那一天，

陈方牧师问我：“ 对同负一轭有

何看法？”我说：“我不知道，我

还没有读到这一段。”他便和我一

起阅读《哥林多后书》第6章第14

节，并向我解释这句话的意思，我

也认同他所说的《圣经》教导。我

心想：牧师问的问题我都不会，应

该是不及格了；想不到还是让我洗

礼了，并在2001那一年成为怀恩堂

的会友，也开始参与服事。

 如果大家好奇我是在哪一天

才真正决志信主？我是如何被上

帝所陶造形成今天爱主的门徒？

并在成为“五零高手”后，为何顺

服上帝的呼召全职事奉？你们都

可以私下询问我，其实答案都离不

开怀恩堂这间朝气蓬勃的教会。

来到了怀恩堂的那一天，我的生命

翻转，改变了我起初的信仰和人生

目标。

 我在怀恩堂已经是第25年了，

怀恩堂设有华语崇拜、粤语崇拜

和英语崇拜。原来基督教并不是

来自西方国家的宗教信仰，他们只

是比我们华人更早接触和认识上

帝。由于西方宣教士为完成身为信

徒的大使命，积极地把福音传到

地极，而来到中国宣教传福音给华

族，以致我误以为基督教是西方

的宗教信仰。因此，我学到不能单

从表象看待人事物，而是要深入了

解后，倚靠从上帝而来的智慧做决

定。主耶稣基督是全人类的唯一

救主，是创造和掌管宇宙万物的

大主宰。我们人算什么？竟被 所

爱、所眷顾， 为我们道成肉身以

成就永恒救恩。若没有主耶稣基

督牺牲的爱，我们人类绝对成不了

天国的子民，并永远与上帝隔绝。

 我看见自己的焦点慢慢地从

以自我为中心转变为以上帝为中

心，比较能定睛于主耶稣。我深信

我所经历的一切，都是圣父上帝的

计划和旨意。 拣选我、带领我，

让我遇见除 以外，别无拯救的救

赎主圣子主耶稣，使我能认罪悔

改重生，成为新造的人，并赐下圣

灵帮助我分别为圣，活出精彩的生

命。虽然我还是会面对旷野的诱

惑和吸引，以及属灵的争战，但这

也让我这小信的人学习以信心倚

靠主。我感恩我能为主所使用事

奉上帝，学习效法基督，做上帝要

我做的事，以上帝为乐，直到见主

面。阿们！

感恩，能在这里分享 神如何带领我在华语崇拜四十年里成长的日子。

 我是在1985年来到怀恩堂的。当时是我的一个邻居老奶奶带我

来的，因为她只懂得粤语，所以我跟了她去了粤语堂！其实那时候的

我，一句广东话都听不懂！虽然我慢慢地能听得懂简单的广东话，但

是为了更好地学习和服事，在1987年，简玉英姐妹（唐智丰牧师的母

亲）建议我转到华语堂。之后，我就用‘一旧旧‘（不清楚）的广东话

参与香港学生事工。

 我是新加坡教育部最后第二批华校生。当时，华文是第一语文，

而英文是第二语文。结了婚，因为想更好地了解和教导我们的孩子，

我进修了两个学前教育课程。两个课程，两种语文：华语是以中国教

学为背景，英语则以澳洲教学为背景。1996年我开始在华语崇拜儿

童部学习并服事。感恩，我竟然可以用两种，甚至三种语文（华、英、

粤）与儿童部的孩子和家长们沟通！

 2008年，我们开始参与护士学生事工和国际学生事工。因为我

比较能用华语沟通，所以我们选择照顾的学生对象都是来自中国、马

来西亚和台湾。感谢神，我可以用我舒服的语言，对她们及她们的家

人表达关心！

 2015/16年，我们开始参与中国朋友事工。因为语言的关系，我

们比较容易接触中国朋友，和他们分享信仰。

 人生充满了人所认为的偶然，但实际上是上帝的安排和介入所

带来的奇迹！上帝在怀恩堂华语崇拜的四十年里，把我从一个“傻更

更”（傻戆戆）、“戆居居”（憨居居、傻乎乎）的人，培育成一个能用

不同语言、在不同的岗位服事 的人！祈愿 神继续添恩惠加力量，让

我继续在每个阶段成长！也盼望我们的下一代，凡事学习靠主常喜

乐、感恩、谦和地在小事上忠心、为 工作！

恩典 
言之不尽我在怀恩堂华语崇拜走过了四分之一世纪： 

遇见主耶稣的那一天
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分享这首歌的奇妙见证：

 十五年前有一天晚上我做梦，梦中有两位姐妹（简

玉英姐妹和妹妹）因为感谢上帝而在怀恩堂的现场献唱

一首歌来歌颂赞美 神。歌曲非常优美，歌词一开始就

是：“假如我能飞越圣殿，我要见神一面，感谢 的恩

典……”整首歌都非常美妙，我醒过来的时候就把一部

分的曲子哼出记下来了，其他的就完全记不起来。

 一路以来我都希望找人帮我写出这首歌。直到今年我

们华语崇拜庆祝成立四十周年，我在一月五日的主日和吴

咏琳姐妹分享我的经历，希望她可以帮我写下一首歌；徐

瑞兴弟兄刚好在一旁听到了，表示他乐意帮忙；非常奇妙事

情发生了，当天晚上我们三个就有完成了这首歌；歌谱由徐

瑞兴弟兄用电脑软件将我哼的调子转为简谱，而歌词前面

两段是吴咏琳姐妹写的，后面两段的歌词是我写的。

 我非常高兴终于可以把梦境的歌曲展现出来，虽然与

梦里有差别但是终究做到了！然而这时我仍然需要有钢琴

伴奏，奇妙的是 神为我预备了一位老朋友姚瑶姐妹。当她

完成了伴奏，告诉我：“其实我眼睛做治疗，已经一年没有弹

琴了，刚刚好前天我才开始弹一点点钢琴，结果上帝今天就

给我任务了，太奇妙了！我是这样诠释你的内容配上音乐：

 “第一节开始用比较安静的音乐（在梦中……）,看

见 神的信实与慈爱的时候，觉得 神是配得称赞，所以要

开口赞美歌颂 。第二节因为耶稣基督赐给我们丰盛的

生命，所以音乐上就开始丰富一点了。第三节我加入广阔

的音乐，使其有飞跃的感觉。第四节用更加稳重的节奏，

犹如带入稳重的脚步走进主的圣殿，对主的带领，主的爱

是非常肯定的。结束的时候音乐又回到安静，代表主恩非

常甜美，永远不忘的主恩。谢谢上帝让我眼睛重见光明后

第一个任务就是编这个钢琴编曲。但愿可以荣耀上帝！也

谢谢 给我这个机会在神的旨意里面有分。”

 我的老朋友是在三月六日完成了钢琴谱曲。上帝再

一次让我知道这一切都是 奇妙的安排才能成事的！最

后，我顺利地在三月三十日的跨代诗歌赞美会里献唱了

这首歌《歌颂主恩40年》。

8 让赞美飞扬 周素靖

曲：姚瑶；词：吴咏琳、周素靖


